

山

P2

桑子

P2

2014年(平成26年)1月13日

月曜日

日本にとって東アジア地域との関係は死活的に重要である。政治、安全保障及び経済的な観点からも重要度は群を抜くし、成長著しい東アジアとの緊密な関係なくして日本の未来図は描けない。

地域の秩序の作り方として最も好ましいと考えられるのは民主主義先進国である日本、米国、韓国が協力・連携して主導権をとり、共産党一党独裁下の新興国である中国が地域で覇権を求めるように一定の枠組みの中で建設的な関係を中国と構築していくことなのだろう。中国を孤立させる訳ではなく、普遍的なルールに従うよう求めていくということである。必要な力のバランスからみても、日米、米韓の安全保障条約で結ばれる3国の総和としての国防力やGDPの総和は少なくとも今後20年程度は中国を凌駕しつる。このような基本的構図はこれまで機能してきた。

山陽時評



日本総合研究所
国際戦略研究所理事長
田中 均

たなか・ひとし 1947年京都府生まれ。京都大学法学部卒。1969年外務省入省。在サンフランシスコ総領事、経済局長、アジア大洋州局長などを経て2002年から外務審議官。05年退任し、10年10月から現職。著書に「外交の力」ほか。

持つ人は少くない。東アジアの国際関係の中核である米、日、韓をめぐる関係が大きく変化したことからの国内政治面における重要性も増している。米

靖国参拝で状況複雑に 東アジアにおける日、米、中、韓の関係

わってきた。

鄧小平以来の「低姿勢外交」は2010年に日本をGDPで追い越したところから変わり始め、現在の中国外交のキーワードは「新型の大国関係」である。中国は成長しつつある大国であり、米国と核心的利益を尊重する。この構図が変わらざりしてい

る。また、近隣諸国との関係を孤立させる、とりわけ米国ができるという点が強調された。

日本は「靖国神社参拝などの歴史問題の存在が状況を複雑にしている」という論理である。先般の中国による唐突な防空識別圏の設定や南シナ海における両国軍艦の接近事例でも、結局は双方の当局は状況を管理すること

が可能であるとする。このように、日本は安倍首相の靖国参拝に

日本はアジア太平洋地域の「礎石」としての日米安保体制が強調され、何よりも日米協議を優先する姿勢が顕著であったが、現在は米国の日本への主要なメッセージは「米国は日本の孤立を望まない、近隣諸国との関係改善

ができる」というものである。日本は「靖国参拝への反発は強められ、何よりも日米協議を優先する」という方向に変わってきている。日本擁護に走る余地をなくする

ように思われる。韓国でも安倍首相の靖国参拝への反発は強い。朴政権成立以降関係強化が図られてきた中韓関係の連携を一層強化する方向に向いていく気配もある。

このような状況を開拓していくのであろうか。近隣諸国が納得するかどうかは別として、少なくとも靖国参拝の目的として説明されている「A級戦犯の参拝にあるのではなく不戦の誓い」であることを客観的に示す措置を検討されるべきである。また、近隣諸国との関係をさらに刺激するようなことは控えべきなのだろう。同時に日本関係を進めることは必須である。特に普天間移設をはじめ沖縄負担軽減のための具体的アクションをとることが重要な存在だ。

また、近隣諸国との関係改善のための具体的戦略は米国と十分協議して進めていくべきだろう。